

# La responsabilité pénale du chirurgien : particularités et intrications avec les autres responsabilités

## Criminal liability of the surgeon: particularities and intricacies with other responsibilities

Cécile MANAOUIL, OJ Olivier JARDÉ, CK Céline KLEIN

### Résumé

La responsabilité pénale du chirurgien se distingue de la responsabilité civile ou disciplinaire. Les modalités de réalisation des expertises varient selon le cadre, ce qui influe directement sur la protection des droits des parties concernées. Le rapport d'expertise pénale repose principalement sur l'examen des pièces du dossier. L'expert analyse les éléments fournis par le juge d'instruction, à savoir les dossiers médicaux originaux saisis, les rapports d'intervention de policiers ou de gendarmes et les procès-verbaux des personnes interrogées. La confrontation des procès-verbaux d'interrogatoire des soignants est riche d'enseignement sur le rôle de chacun. L'expertise peut être menée sur pièces sans que l'expert ne rencontre le chirurgien mis en cause ni même les personnes à l'origine du dépôt de plainte. Cependant, les dernières évolutions législatives favorisent l'information et l'accès aux pièces du dossier, en procédure pénale, ce qui permet au chirurgien mis en cause de mieux maîtriser sa défense.

### Mots clés

- Responsabilité pénale
- Chirurgien
- Expertise médicale

### Abstract

The criminal liability of a surgeon is distinct from civil or disciplinary liability. The modalities of conducting expert evaluations vary depending on the context, which directly impacts the protection of the rights of the parties involved. The criminal expert report is primarily based on the examination of the case file. The expert analyzes the materials provided by the investigating judge, including the original seized medical records, reports from police or gendarmerie officers, and the statements of the interrogated individuals. The comparison of interrogation transcripts of healthcare professionals provides valuable insights into the role of each person involved.

Expert evaluations can be conducted solely on the basis of documents, without the expert meeting the surgeon implicated or even the individuals who filed the complaint. However, recent legislative developments have improved access to case files in criminal proceedings, allowing the accused surgeon to better prepare their defense.

### Keywords

- Criminal liability
- Surgeon
- Medical expertise